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El Gobierno Departamental desde la Secretaría de 
Agricultura y Pesca con el apoyo de las empresas Aremca, 
SepiaRov SAS y Better Thing’s, lideran la  expedición de 
monitoreo submarino ‘Seeking for the queen conch’ en el 
Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina 
y sus áreas protegidas. 

La misión “Seeking for the Queen Conch” se conforma a partir de un objetivo 
Primeros hallazgos Primeros hallazgos Primeros hallazgos principal: investigar 
el estado del caracol pala en el Departamento Archipiélago, comprende cuatro 
fases o etapas que durante el año 2022 permitirán descubrir cómo vive esta 
especie,  obtener datos e información actualizada de sus condiciones y su 
densidad poblacional en las áreas a investigar para poder determinar las 
acciones encaminadas a garantizar su protección y supervivencia, teniendo en 
cuenta que es  un recurso importante para la cultura isleña y que se encuentra 
amenazado debido a la sobreexplotación pesquera y el cambio climático.

El equipo está conformado por las empresas Aremca, SepiaRov SAS y Better 
Thing’s, con el apoyo de recurso humano del archipiélago compuesto por 
investigadores, científicos, buzos, cápitanes y marineros; quienes estarán al 

HALLAZGOS PRELIMINARES DE
LA EXPEDICIÓN “SEEKING FOR
THE QUEEN CONCH”

Por: Arlette Archbold Archbold

HALLAZGOS PRELIMINARES DE
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frente de los monitoreos de distribución y 
abundancia de la especie en ecosistemas 
someros y profundos. En total se desarrollarán 
alrededor de 750 inmersiones en buceo, 300 
con el submarino no tripulado y se recorrerán 
1660 millas náuticas, que permitirá revelar la 
condición actual de la especie en toda la 
Reserva de Biosfera.

El Secretario de Agricultura y Pesca, Randy 
Manuel Henry indicó: “Estas actividades de 
monitoreo nos permite obtener un mejor 
entendimiento de las dinámicas del recurso 
pesquero y determinar de mejor manera las 
cuotas pesqueras, las cuales están 
enfocadas en la conservación de la especie 
y la pesquería, también, dentro de las 
acciones de esta expedición se recolectarán 
datos adicionales del ecosistema que 
brinda las condiciones a la especie y su 
medio natural”. 

Primeros hallazgos 

En lo corrido de este año el equipo de 
investigación ha realizado tres expediciones: 
la primera en las áreas protegidas de Serrana, 
Roncador y Quitasueño; la segunda en la isla 
de Providencia y la tercera en los Cayos Bolívar 
y Albuquerque. Mediante un equipo de buceo 
y por primera vez en el departamento a tal 
escala, utilizando tecnología de vehículos 
submarinos remotamente operados ROV - 
under water remoted operated vehicule (por 
sus siglas en inglés) se ha estudiado caracoles 
que habitan entre 0 y 30 metros, y entre 30 y 
100 metros de profundidad, respectivamente.

Entre los primeros hallazgos de las tres 
primeras fases se ha observado algunos de los 
impactos de los fenómenos metereológicos 
como los huracanes Eta e lota de 2020, de la 
sobrepesca y del deterioro de los ecosistemas. 
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Sin embargo, se ha encontrado sitios bien 
conservados como Roncador y Serrana, los 
cuales en aguas someras y profundas 
representan una esperanza para la 
conservación de la especie, que debemos 
proteger y gestionar adecuadamente.

En profundidades mayores de 50 metros 
parece hallarse sitios donde los caracoles pala 
se reproducen y resguardan, donde son 
menos susceptibles de ser capturados y que 
podrían aportar al mantenimiento de los 
individuos que habitan aguas menos 
profundas y que sí son susceptibles de ser 
capturados.

El equipo espera realizar la cuarta y última expedición del año en 
Bajo Nuevo, Bajo Alicia y Serranilla, en cuanto las condiciones 

metereológicas así lo permitan. La Administración ‘Todos Por Un 
Nuevo Comienzo’, une esfuerzos para apoyar el talento 

investigativo y  científico de las islas en pro de garantizar la 
conservación y reproducción de las especies representativas

del territorio insular como el Caracol Pala.
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ARCHIPIÉLAGO CONECTARÁ CON
EL MUNDO TRAS MODERNIZACIÓN
DEL AEROPUERTO INTERNACIONAL
GUSTAVO ROJAS PINILLA

Con la destinación de más de 800 mil millones de pesos, el Gobierno Nacional 
aterriza a la realidad, el sueño recurrente de un nuevo, moderno y ecológico 
Aeropuerto Internacional Gustavo Rojas Pinilla.

Con este proyecto, el aeropuerto se ampliará y se modernizará, estará  diseñado y 
construido con características propias de la naturaleza insular, en concordancia 
con las condiciones geográficas del Archipiélago y de la normatividad ambiental 
del orden nacional y regional.  
Así lo anunció el ministro de Transporte, Guillermo Francisco Reyes González, 
quien lidera al equipo de trabajo integrado por el Presidente de la Agencia 
Nacional de Infraestructura, ANI; los directores de la Aeronáutica Civil (e) y del 
Instituto Nacional de Vías, Invías; el Presidente de Satena, y por supuesto, con el 
concurso del Gobernador del Departamento Archipiélago, Everth Julio Hawkins 
Sjogreen.

El ministro Reyes manifestó que “el Gobierno Nacional busca cumplir el sueño 
de los sanandresanos de tener un aeropuerto que supere las dificultades que 
ha venido teniendo desde tiempo atrás, de un aeropuerto que recibe y supera 
el millón doscientos mil turistas por año, en una instalación que ya no da 
abasto, no solo por la cantidad de pasajeros, sino por la cantidad de aerolíneas 
que creen en este destino turístico tan importante”.
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Con esta inversión se pretende recibir a los visitantes en una locación 
aeroportuaria adecuada; retribuir a las aerolíneas que consideran a las Islas de San 
Andrés, Providencia y Santa Catalina como destino turístico importante; y, por 
supuesto, generar empleo local, y respaldar a la comunidad sanandresana para 
maximizar y potenciar el ejercicio de su actividad económica principal, el turismo.  

El Gobierno Nacional y la empresa privada invertirán más de
800 mil millones de pesos en el nuevo aeropuerto.

La construcción de la obra generará 8.200 empleos locales.

Se anuncian beneficios para la conectividad de la comunidad raizal.

Tendrá capacidad para recibir de 2.4 a 2.6 millones de turistas
por año. 
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Aporte del Gobierno Departamental

Everth Hawkins, gobernador de las Islas, aportó la gestión de la cesión de 
predios cercanos al aeropuerto para garantizar la optimización de la obra 
que abarque una mayor dimensión, esté bien equipada y dotada, que cuente 
con instalaciones de aduanas e inmigración y con pistas apropiadas para el 
despegue o decolaje y aterrizaje seguro de los vuelos nacionales e 
intercontinentales.

Una obra que cuenta con Iniciativa Privada

La construcción del nuevo Aeropuerto Internacional Gustavo Rojas Pinilla se 
financiará con presupuesto nacional en asocio contractual con una entidad 
privada o Iniciativa Privada, IP, sea persona natural o jurídica, como una 
forma de contribuir al desarrollo de proyectos de infraestructura. Todo esto 
de conformidad con el Decreto Reglamentario 1467 de 2012 que establece 
los requisitos para la presentación de los proyectos y el procedimiento de 
selección.

Ante este particular, el Ministro de Transporte explica que “una de las 
principales misiones que el Gobernador nos puso al Presidente de la ANI, 
al Director de la Aeronáutica Civil, al Director de Invías, incluyendo al 
Presidente de Satena, es hacer realidad esto que hoy estamos 
anunciando y celebrando con el corazón, con el alma, de que pase y sea 
realidad, y es que San Andrés, Providencia y Santa Catalina, en este caso 
San Andrés, tenga su aeropuerto nuevo, un aeropuerto que reúna todas 
las condiciones ecológicas, con una inversión que será superior a los 800 
mil millones de pesos, a través de una IP que ha venido estructurando el 
Presidente de la ANI”. 

Firma de compromisos de trabajo

Ya fue elaborado, presentado y firmado el cronograma de trabajo, y se 
anunció que prontamente se suscribirá el acta de inicio para consolidar el 
compromiso institucional del Estado con la Isla, con San Andrés, con los 
raizales, quienes son parte fundamental de Colombia, así celebró Reyes 
González la consolidación de este proyecto. 

Y conectar con el mundo

Conectar nuestro territorio insular con el mundo como ocurre con American 
y Copa de Panamá, y que la aerolínea de base Satena, nos enlace y una al 
Caribe y, especialmente con Centroamérica, son los propósitos 
fundamentales que se derivarán del nuevo aeropuerto, puesto que, esta obra 
permitirá proyectar al territorio e integrarlo a la región para impulsar su 
desarrollo económico, siguiendo los lineamientos preestablecidos en el plan 
de desarrollo: “Todos por un nuevo comienzo”.

Así lo resaltó el Gobernador de las Islas, en su mensaje de agradecimiento al 
presidente de la República, Gustavo Petro Urrego, por enfocar su atención en 
el Departamento Archipiélago, gratitud que hizo extensiva al grupo de 
trabajo liderado por el Ministro de Transporte.
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 La unión del sector transporte hace la fuerza

El director (e) de la Aeronáutica Civil, Francisco Ospina Ramírez, afirmó que 
“este día marca un momento histórico que volveremos a recordar cuando 
tengamos un aeropuerto de calidad, con las prestaciones que requiere 
esta región y que le sirva al turismo, de tal forma que, estamos muy 
esperanzados y convencidos de que este es el mejor camino, pues 
estamos uniendo esfuerzos, ya que, es la única forma de sacar adelante 
los proyectos de gran interés nacional, y es a través de la unión de todas 
las fuerzas sociales, regionales, políticas y técnicas. Somos un equipo 
engranado con todas las entidades del sector transporte y este 
aeropuerto será una realidad muy pronto”.

Beneficios para los raizales 

La comunidad raizal disfrutará de algunos beneficios en materia de 
conectividad aérea, propuestas en las que trabaja la Aeronáutica Civil, dado 
a que, “es una de las políticas que impulsa el Presidente de la República, 
para lo cual, por medio de los canales legales, se buscará obtener 
estabilidad en el servicio tanto como condiciones viables para las 
personas que hacen parte de esta importante región del país”, precisó el 
Director (e) de esta entidad.

El Gobierno Nacional y la empresa privada invertirán más de
800 mil millones de pesos en el nuevo aeropuerto.

La construcción de la obra generará 8.200 empleos locales.

Se anuncian beneficios para la conectividad de la comunidad raizal.

Tendrá capacidad para recibir de 2.4 a 2.6 millones de turistas
por año. 
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Cronograma de la obra

Gutiérrez Torres también precisó que en los próximos 18 meses, después de 
que firmemos la adjudicación de la obra, etapa que debería estar lista por 
fecha tardía, en el primer semestre próximo año 2023; se pasaría a la fase 
pre-operativa del orden de 18 meses más; luego se surtirá la etapa de 
construcción con una duración de 37 meses; y del orden de 300 meses de 
operación y mantenimiento. Con este esquema, el aeropuerto será una 
realidad y su capacidad de recepción de 2.4 a 2.6 millones de viajeros, se 
podrá incrementar a lo largo del tiempo. 

Generación de empleo

Durante la etapa de construcción, esta obra generará, aproximadamente 
8.200 empleos, afirma el Presidente de la ANI, cifra que disminuirá un poco 
durante la etapa de operación y reposición de equipos.

Este esfuerzo del Gobierno Nacional y Departamental como 
contraprestación, le permitirá a la Gobernación de las Islas, invertir en la 
zona, mejorar la conectividad y el sistema de transporte complementario, lo 
que redundará en beneficios para los usuarios nacionales, extranjeros y  
residentes. 

“En cuanto al entorno del aeropuerto, se espera la integración de temas 
ambientales, menores consumos energéticos, la adecuación de plazas y 
plazoletas y conexión con el sector de playas, pues este es un trabajo que 
ha reconocido y respetado el conocimiento de los lugareños y que le 
entregará al país y al Archipiélago, una infraestructura de primer nivel 
como se lo merece” enfatiza Manuel Gutiérrez, presidente de la ANI.

Hidroaviones

El Director de la Aeronáutica Civil reveló que está desarrollándose la apertura 
del servicio de hidroaviones y, en consecuencia, se está trabajando en la 
estructuración de los estándares técnicos para que en Colombia vuelvan a 
volar hidroaviones con fines, principalmente, turísticos, e indicó que hay una 
empresa que adelanta los trámites con la Aeronáutica Civil y con las demás 
autoridades porque, “una vez, el hidroavión toca el mar, pues ya entran 
otras autoridades a hacer parte del proceso. De esta manera, se 
potenciará el turismo, a través de la utilización de estos dispositivos de 
flotación en esta región tan importante para el país y para el turismo”. 

Precisó que, siendo así las cosas, San Andrés Isla no solo tendrá un moderno 
aeropuerto para aeronaves, sino que también dispondrá de puertos e 
hidropuertos en la región, que se utilizarán para los fines del desarrollo 
regional, y en aras de la conformación de nuevas actividades económicas.
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Por: José Mendivil Huffington

¿SABÍAS QUÉ… ¿SABÍAS QUÉ…
EFASME EXPORTARÁ  
MÚSICA Y TRADICIÓN 
ISLEÑA A MÉXICO?
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MÚSICA Y TRADICIÓN 
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¡Así es! La Secretaría de Cultura a través de la 
Escuela de Formación Artística Sandino 
Manuel Ellis “EFASME”, está invitada a 
participar en un intercambio cultural del 17 al 
19 de Noviembre de 2022, en la ciudad de 
México,   en el  marco de la celebración del 50 
Aniversario del Instituto Tecnológico de 
Tijuana.  A EFASME le extendieron una  
invitación especial para formar parte de esta 
gran celebración académica que permitirá 
conocer y deleitar a la comunidad de jóvenes, 
alumnos y trabajadores mexicanos con la 
música típica y danzas tradicionales del 
archipiélago.

Un grupo de 30 estudiantes serán los 
protagonistas que nos representarán en el 
encuentro en la ciudad de México. El grupo 
Bahía Sonora-(música típica) y Caribbean 
Boys and Girls de (danza), están bajo la 
dirección de los docentes Orlin Grenard, John 
de la Hoz y Erica Williams y  son  conformados 
por estudiantes entre los 13 y los 22 años.   
Estos grupos han participado en diferentes 
festivales y eventos culturales a nivel nacional 
entre los que se encuentran: el Festival de la 
Ruana (Tenjo, Cundinamarca) en el 2016; 
encuentro de Bandas de Rionegro 
(Antioquia) invitados especiales 2017; Festival 
de Danzas Luz y Vela (Armenia- Quindío) en el 
2018; Festival de Coros y recientemente 
participó en diferentes municipios  de 
Antioquia,  en articulación con la Alcaldía de 
Medellín (mayo 3 al 7 del 2022). 

EFASME ha participado durante años en 
diferentes ensambles culturales llevando en 
alto nuestras expresiones culturales a 
diferentes ciudades de Colombia y por 
primera vez a México como destino 
Intenacional, manteniendo así un legado 
cultural como voceros de nuestras herencias 
caribeñas.
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participar en un intercambio cultural del 17 al 
19 de Noviembre de 2022, en la ciudad de 
México,   en el  marco de la celebración del 50 
Aniversario del Instituto Tecnológico de 
Tijuana.  A EFASME le extendieron una  
invitación especial para formar parte de esta 
gran celebración académica que permitirá 
conocer y deleitar a la comunidad de jóvenes, 
alumnos y trabajadores mexicanos con la 
música típica y danzas tradicionales del 
archipiélago.

Un grupo de 30 estudiantes serán los 
protagonistas que nos representarán en el 
encuentro en la ciudad de México. El grupo 
Bahía Sonora-(música típica) y Caribbean 
Boys and Girls de (danza), están bajo la 
dirección de los docentes Orlin Grenard, John 
de la Hoz y Erica Williams y  son  conformados 
por estudiantes entre los 13 y los 22 años.   
Estos grupos han participado en diferentes 
festivales y eventos culturales a nivel nacional 
entre los que se encuentran: el Festival de la 
Ruana (Tenjo, Cundinamarca) en el 2016; 
encuentro de Bandas de Rionegro 
(Antioquia) invitados especiales 2017; Festival 
de Danzas Luz y Vela (Armenia- Quindío) en el 
2018; Festival de Coros y recientemente 
participó en diferentes municipios  de 
Antioquia,  en articulación con la Alcaldía de 
Medellín (mayo 3 al 7 del 2022). 

EFASME ha participado durante años en 
diferentes ensambles culturales llevando en 
alto nuestras expresiones culturales a 
diferentes ciudades de Colombia y por 
primera vez a México como destino 
Intenacional, manteniendo así un legado 
cultural como voceros de nuestras herencias 
caribeñas.
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Dentro de los compromisos adquiridos con la comunidad de las islas, está el  
fortalecimiento de los procesos de preparación a deportistas, la masificación 
del deporte en el departamento archipiélago, la creación de espacios de libre 
esparcimiento y recreación.

Es así como se han realizado alianzas entre el Gobierno Departamental, las ligas 
deportivas, escuelas de formación y clubes deportivos de San Andrés, trabajo 
articulado que ha dado frutos a corto plazo y se espera que la continuidad de 
estas alianzas, aumente el nivel competitivo de los deportistas de las islas.

La liga de béisbol de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, ha venido 
desarrollando torneos en las diferentes categorías con el fin de vincular más 
jóvenes a la práctica de este deporte, reforzar los procesos de formación y 
preparación con miras a los ‘XXll Juegos Deportivos Nacionales 2023, Carlos 
Lleras Restrepo’, con sede en el Eje Cafetero.

En lo corrido del año se han realizado torneos en las categorías pre-infantil, 
infantil, sub-12, sub-21 y el torneo de verano; a su vez se ha participado en 
campeonatos nacionales en las categorías menores y se espera la participación 
en el Campeonato Nacional Clasificatorio a Juegos Nacionales, en la ciudad de 
Medellín el próximo mes de noviembre.

EL BÉISBOL MANTIENE SU PREPARACIÓN
CON MIRAS A LOS XXII JUEGOS
DEPORTIVOS NACIONALES 2023

Por: Guillermo Dickens Pérez 

EL BÉISBOL MANTIENE SU PREPARACIÓN
CON MIRAS A LOS XXII JUEGOS
DEPORTIVOS NACIONALES 2023
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La realización de los torneos de béisbol Sub-21 y el torneo de verano, busca 
fortalecer el proceso de preparación de los deportistas con miras a los Juegos 
Deportivos Nacionales 2023. 

Por estos días el preseleccionado de las  islas realiza entrenamientos a doble 
jornada, con la finalidad de culminar el ciclo de preparación para llegar a las 
justas nacionales en optimas condiciones y lograr su clasificación a los Juegos 
Nacionales 2023.

Vinculación de extranjeros 

Uno de los plus que ha tenido el proceso de preparación ha sido la vinculación 
de jugadores profesionales y extranjeros, quienes dieron un mayor nivel al 
torneo y por ende mayor exigencia física para los jugadores locales.

“El apoyo del Gobierno a través de la 
Secretaría de Deporte y Recreación, ha 
sido oportuna, este año se ha logrado 
participar en tres torneos nacionales y 

un intercambio en Panamá con las 
categorías menores, logrando en este 

último ser subcampeones”, señaló 
Antonio de Armas, presidente de la liga 

departamental de béisbol.
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“Creo que no hay una vocación más alta con respecto       
a una carrera que el servicio público, que es una 
oportunidad para hacer una diferencia en la vida de          
la gente y mejorar el mundo”. Jack Lew 

La Gobernación Departamental en cumplimiento a sus actividades 
intersecretariales de la Secretaría General a través de la Oficina de Talento 
Humano, participó en la versión XXI de los Juegos Nacionales Deportivos de 
Servidores Públicos – 2022, la cual se llevó a cabo en la ciudad de Yopal – 
Casanare desde el 11 al 17 de septiembre de 2022. 

Los torneos nacionales se convierten en una gran oportunidad para que los 
funcionarios conozcan y se apropien de los valores corporativos; en lo que 
representa más allá de elegir una práctica deportiva, los torneos sirven para 
elevar el bienestar laboral y la productividad de la Administración. 

En la versión XXI de los juegos, el Departamento contó con más de 100 
deportistas en 13 disciplinas entre ellas: Ajedrez, dominó, Atletismo y 
Baloncesto femenino/ Masculino, entre otras. Estas actividades tanto locales 
como nacionales logran diferentes objetivos: interactuar con empleados de 
otros departamentos, intercambiar ideas tanto deportivas como para el 
crecimiento de la Administración y fortalecer los conocimientos de los 
servidores públicos. 

EL DEPORTE EN SERVIDORES PÚBLICOS:
UNA CLAVE PARA AFIANZAR LAZOS
LABORALES Y FOMENTAR LIDERAZGO 

Por: Gloria Lozano Valencia

EL DEPORTE EN SERVIDORES PÚBLICOS:
UNA CLAVE PARA AFIANZAR LAZOS
LABORALES Y FOMENTAR LIDERAZGO  

Estos juegos nacionales deportivos finalizaron con éxito, 
donde la representación de la Gobernación Departamental 

obtuvo una (1) medalla de plata y tres (3) de bronce. Su 
destacada participación en la ciudad de Yopal-Casanare, 

deja como saldo cuatro preseas distribuidas así: 

Plata: Sóftbol masculino.
Bronce: Atletismo, baloncesto masculino y voleibol playa.

A su vez se logró ubicar en la 
cuarta casilla en parqués, voleibol 
femenino y voleibol playa 
femenino, siendo esta categoría 
deportiva la más relevante del 
Archipiélago en las justas para 
servidores públicos. 

El deporte transmite muchos 
valores que aportan en la vida 
cotidiana y en el desempeño 
individual; conocimientos, saberes 
y actitudes de los funcionarios en 
beneficio de los resultados 
institucionales. 
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Cero pérdidas humanas y cero heridos en el 
Departamento Insular.

SAI y Providencia soportaron los fuertes vientos de la 
tormenta tropical que se transformó a su paso en el 
huracán Julia, categoría uno.

Las cuantificables pérdidas materiales son reparables.

Se implementa y ejecuta plan de contingencia para 
apoyar a la población más vulnerable afectada.

La comunidad isleña acató las disposiciones del Gobierno 
Departamental y dicha obediencia y solidaridad entre los 
habitantes, permitió salvaguardar vidas y contener los 
daños mayores ante la emergencia.

DE TORMENTA TROPICAL A
HURACÁN CATEGORÍA UNO

Por: Claudia Luz Bossa Olmos

DE TORMENTA TROPICAL A
HURACÁN CATEGORÍA UNO
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Definitivamente el huracán Julia tuvo compasión del Archipiélago de San 
Andrés, Providencia y Santa Catalina. Cero heridos y cero fallecidos, solo 
daños materiales reparables.

Esta tormenta tropical que se formó en huracán categoría uno (1) a su paso 
por la Isla de San Andrés, dejó el mensaje de prevención permanente 
durante la temporada de fenómenos atmosféricos que se registra 
anualmente durante los meses de junio a noviembre, dado a que, el 
Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina Islas, es corredor 
de huracanes tal como lo fue el Iota, categoría cuatro (4), que devastó a la 
Isla de Providencia en 2020, aún en trabajos de reconstrucción. 

En la Isla de Providencia y Santa Catalina, la población residente y turista se 
resguardaron en sus casas y utilizaron los refugios destinados para su 
protección, superando airosamente los efectos nocivos del impacto de Julia 
que fueron menores. Se reportaron afectaciones en viviendas destechadas, 
árboles y redes eléctricas caídas, pérdida de las comunicaciones ya 
restablecidas.

Decreto 0606 del 7 de octubre de 2022

El gobernador Everth Julio Hawkins Sjogreen, agradeció a la comunidad del 
Archipiélago, a más del 98% de la población por haberse acogido a lo 
ordenado en el Decreto 0606 del 7 de octubre de 2022, por medio del cual, 
se adoptaron medidas preventivas para disminuir el impacto de las posibles 
consecuencias negativas del Ciclón Tropical N°13 en el Archipiélago de San 
Andrés Providencia y Santa Catalina Islas que se transformó en huracán 
categoría uno (1) durante su paso sobre la Isla de San Andrés. 

Entre las medidas que hacen parte del protocolo que se debe adoptar y 
seguir como contingencia por la temporada invernal que transcurre anual y 
habitualmente en las Islas durante los meses de junio a noviembre, y para 
proteger a la población ante la probabilidad de recibir el impacto de vientos 
de 119km/h o más y precipitaciones entre 152mm a 300mm, se encontraban: 
toque de queda en todo el territorio salvo excepciones; suspensión 
temporal de actividades en entidades públicas y privadas, y en instituciones 
educativas;  activación del Consejo Departamental de Gestión del Riesgo de 
Desastres para que informe e instruya a la comunidad sobre las prácticas 
seguras y convenientes de comportamiento ante la inminencia del 
fenómeno atmosférico; y otras disposiciones derivadas ante las cuales, las 
autoridades aeronáuticas suspendieron transitoriamente las operaciones 
marítimas y aéreas civiles en el Aeropuerto Gustavo Rojas Pinilla de San 
Andrés y Aeropuerto El Embrujo de Providencia. 

Esta medida preventiva de toque de queda fue levantada el pasado 
domingo 9 de octubre de 2022 a la una (1) de la tarde por el Gobernador de 
las Islas, previa evaluación de las calamidades, derogándose tácitamente el 
término inicial señalado en el Decreto, pues la determinación de limitar o 
restringir el tránsito libre surtió efecto y al alejarse el fenómeno climático de 
las Islas se consideró un hecho superado.
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Recorridos de limpieza y evaluación de daños materiales

Desde entonces, se atienden contingencias con bomberos, Policía Nacional, 
Defensa Civil, Unidad de Riesgo, Cruz Roja Colombiana, y se empezaron las 
tareas para la recuperación de la vida cotidiana en la Isla con acciones como 
los recorridos de cuadrillas para la limpieza de las vías; las visitas de casa en 
casa para ubicar las viviendas deterioradas y evaluar los daños tras el recuento 
de las necesidades de los afectados en todo el territorio insular; tala de árboles;  
restablecimiento de las redes de telecomunicaciones y cable operadores; y 
evacuación de los refugios. 

Llamado a atención al público en ferreterías y 
supermercados

El Gobernador Hawkins hizo un llamado a la paciencia de la comunidad que 
está a la espera de ser asistida y pide a las ferreterías y supermercados, la 
apertura de sus almacenes para atender a quienes tengan la posibilidad de 
comprar materiales de construcción y abastecerse de alimentos. 
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‘La indispensable, honorable y 
ardua labor del cuerpo de 
Bomberos de San Andrés’.

Para salvaguardar la vida e integridad de las familias de la isla el cuerpo de 
Bomberos de San Andrés atendió el llamado de varias familias, instituciones 
educativas, entidades públicas y privadas que notaron la vulnerabilidad de sus 
estructuras por árboles antes, durante y después del tránsito del Huracán Julia 
por las islas. La tala de algunos árboles que amenazaban con derrumbarse evitó 
que durante el Huracán más viviendas se vieran afectadas y colapsarán. 

Sin parar un solo momento, de norte a sur se logró socorrer y proteger a las 
personas y animales que más lo necesitaron, recuperar en la mayor brevedad 
posible las vías que fueron afectadas y ayudar a las familias azotadas por el paso 
de este fenómeno climático. 

Por estas y muchas otras acciones los #BomberosSai fueron los héroes que 
siempre necesitó la población isleña para sentirse segura. 

TE CONTAMOS 

Por: Ana Milena Muñoz Pineda

TE CONTAMOS 
LOS HÉROES CALZAN BOTAS Y
SE MOVILIZAN EN UN CAMIÓN ROJO
LOS HÉROES CALZAN BOTAS Y
SE MOVILIZAN EN UN CAMIÓN ROJO 
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¡Antes, durante y después de la 
emergencia, la Administración 
Departamental ha estado presente!

Teniendo en cuenta que la temporada de Huracanes inició el primero (1) de 
Julio y finaliza hasta el 30 de noviembre, la Secretaría de Gobierno definió 
inmediatamente los planes estratégicos para dar  a conocer a la comunidad de 
las islas que hacer ante las posibles emergencias que pueden presentarse 
durante esta temporada.

Ubicando estratégicamente en diferentes sectores de la isla al personal 
capacitado vinculado a la Oficina Departamental de Gestión del Riesgo de 
Desastres, logramos antes y durante la temporada de huracanes y ciclones 
tropicales informar a la comunidad acerca de estos fenómenos naturales con el 
fin de que aprendieran cómo estar preparados, qué llevar en su kit de 
emergencias, conocer cuáles son las líneas de emergencia y la importancia de 
tenerlas a la mano; de este modo durante muchas semanas, alcanzamos a 
sensibilizar a un número significativo de personas de norte a sur en la isla.          

SOMOS UN GOBIERNO COMPROMETIDO CON
LA COMUNIDAD ANTE LAS ADVERSIDADES

Por: Ana Milena Muñoz Pineda

SOMOS UN GOBIERNO COMPROMETIDO CON
LA COMUNIDAD ANTE LAS ADVERSIDADES

Se presenta la emergencia:
¡Manos a la obra!

Detectada la llegada de lo que se convertiría 
en el Huracán de categoría 1 de nombre Julia, 
esta Administración se dispuso a redoblar las 
estrategias pedagógicas en toda la isla que 
dieran información sobre estos eventos 
climáticos y como preparar las viviendas y los 
sectores; al mismo tiempo, bajo el liderazgo 
del Gobernador Everth Hawkins Sjogreen se 
orientó al recurso humano de las Secretarías 
de Gobierno e Infraestructura para habilitar 
los refugios consolidados para la comunidad.

Post Julia; la oportuna
reacción del Gobierno. 

Mientras se alejaba el Huracán Julia, la Oficina 
Departamental de Gestión de Riesgo de 

Desastres inició el proceso de inscripción para 
la caracterización de las familias que fueron 
afectadas por este fenómeno, entre los 
primeros datos se registró más de 300 familias 
caracterizadas, cifra que con el pasar de los 
días  aumentó y permitió tener un panorama 
de las afectaciones, daños y pérdidas tras el 
paso de Julia. En la emergencia se reportó dos 
viviendas colapsadas cuyas familias fueron 
inmediatamente atendidas por el cuerpo de 
Bomberos de San Andrés y el Gobierno local. 

Ante esta eventualidad, la administración 
continúa firme en el compromiso asumido 
con la población de la isla y que nos llena de 
esperanza para seguir trabajando entre 
‘Todos Por Un Nuevo Comienzo’.
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La Secretaría de Infraestructura y Obras Públicas dando cumplimiento al plan 
de mejoramiento y rehabilitación de vías urbanas y rurales, inicio la fundición 
de 170 metros de carril de un primer tramo de la vía Four Corner, el proyecto 
contempla la construcción de 671 metros lineales de vía de doble sentido, la 
obra conectará la zona con el sector de Tom Hooker garantizando una 
movilidad segura, disminuyendo los tiempos de viajes y brindando desarrollo a 
los isleños.

El Gobernador Everth Hawkins Sjogreen, junto a los Secretarios de 
Infraestructura, Alfredo Escalona Peterson, Servicios Públicos, Asvil Bryan y el 
Consorcio Pavimentos San Andrés, han realizado recorridos de inspección por 
la obra donde verifican los avances del proyecto, los cuales marchan de 
acuerdo con el cronograma. 

CONSTRUIMOS VÍAS PARA
EL FUTURO Y DESARROLLO DE
LA COMUNIDAD INSULAR

Por: Braulio Mendoza Castro

CONSTRUIMOS VÍAS PARA
EL FUTURO Y DESARROLLO DE
LA COMUNIDAD INSULAR



27

En el primer semestre de la vigencia 
comenzamos la intervención de las vías 
Pepper Hill, Orange Hill y Four Corner, 
carreteras que presentaban deterioro, 
deformaciones y fisuras en las superficies, 
daños que influían negativamente en la 
conducción, afectando la seguridad del 
tráfico; actualmente las obras presentan 
avances en las etapas de pavimentación de 
sus primeros tramos.
 
La Administración ´´Todos Por Un Nuevo 
Comienzo´´ contempla la pavimentación del 
camino de acceso al sector de Duppy Gully, 
plan que será socializado con los habitantes 
del sector; el Gobierno Departamental está 
comprometido con mejorar la movilidad de 
los isleños.

La Secretaría de Infraestructura y Obras Públicas dando 
cumplimiento al plan de mejoramiento y rehabilitación de vías 

urbanas y rurales, inicio la fundición de 170 metros de carril de un 
primer tramo de la vía Four Corner, el proyecto contempla la 
construcción de 671 metros lineales de vía de doble sentido.
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La Secretaría de Salud a través del programa Hábitos y Estilos de Vida 
Saludable, ha venido desarrollando estrategias que  van encaminadas a 
mejorar el uso del  tiempo y la calidad de la actividad física en el entorno 
escolar, en beneficio de los niños y adolescentes que crecen en el archipiélago.
Teniendo en cuenta que las instituciones educativas son los lugares propicios 
para adquirir destrezas y desarrollar la motricidad desde la infancia, la 
secretaría se ha propuesto incentivar a los estudiantes para que se alejen del 
sedentarismo adquirido con las nuevas tecnologías y de esta forma, evitar que 
aparezcan trastornos mentales como la depresión y/o la ansiedad.

Para José Almeida Alonso, Magister en Actividad Física Terapéutica, quien 
forma parte del equipo de trabajo de la Secretaría de Salud, “la actividad física 
es una herramienta con un potencial desmesurado, para la mejora de la 

HAZ DE LA ACTIVIDAD FÍSICA
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salud, la educación, el deporte y muchos 
aspectos de carácter social como la 
tolerancia, el respeto, la solidaridad, el juego 
limpio y la lucha contra las desigualdades. 
El ejercicio y el deporte son herramientas no 
infravaloradas pero sí subutilizadas”.

El promover hábitos saludables como la 
actividad física en los individuos desde la 
infancia, tiene unos resultados benéficos 
tangibles. El ejercicio físico es un elemento 
protagonista en el desarrollo de las 
capacidades motoras, sensoriales y de 
coordinación. Así mismo, se previene la 
aparición de enfermedades cardiovasculares 
y/o metabólicas como lo son la hipertensión 
arterial, la diabetes o la obesidad, entre otras.
Sin duda alguna, el incentivar a niños y 
adolescentes a realizar ejercicio, será la mejor 
medicina preventiva, para alcanzar una salud 
integral.
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sedentarismo adquirido con las nuevas tecnologías y de esta forma, evitar que 
aparezcan trastornos mentales como la depresión y/o la ansiedad.

Para José Almeida Alonso, Magister en Actividad Física Terapéutica, quien 
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FUNCIONES DE UN SALVAVIDAS
1. Patrullar y monitorear las playas:

Supervisar las actividades realizadas por los usuarios en 
las áreas designadas.

Estar alerta ante posibles riesgos de seguridad.

Estar atento a las condiciones climáticas y al nivel de la 
marea para evitar cualquier riesgo.

Evitar que los usuarios ingresen al agua en condiciones 
ambientales hostiles.

Alertar a los usuarios acerca de riesgos potenciales y 
procedimientos de seguridad.

2. Inspeccionar los equipos de rescate tales 
como cuerdas, flotadores, trampolines, 
entre otros, para garantizar su 
funcionamiento óptimo:

Elaborar informes señalando el estado del equipo.

Solicitar las reparaciones o sustituciones de equipo que 
sean necesarias. 

3. Dar respuesta ante emergencias de 
manera oportuna:

Rescatar a los bañistas en condición de peligro.

Movilizar a las personas en condición de peligro a un 
lugar seguro, haciendo uso de flotadores.

Examinar a los bañistas para determinar su estado 
físico.

Administrar primeros auxilios y resucitación 
cardiopulmonar (RCP) de ser necesario.

Comunicarse con una ambulancia en los casos de 
mayor gravedad.

Enseñar los procedimientos de seguridad a los usuarios.

Un total de 83 salvavidas de San Andrés y Providencia 
participaron en las jornadas teórico/prácticas desarrolladas 
durante una semana por un equipo especializado de una 
importante academia de la ciudad de Cali.

El papel del salvavidas es monitorear y supervisar las actividades acuáticas, 
asegurándose de que los bañistas cumplan con las medidas de seguridad 
preestablecidas, para evitar lesiones y accidentes. Su deber es responder ante 
cualquier emergencia de manera oportuna y eficiente.

En el caso de las playas del Archipiélago, se requiere el servicio de varios 
salvavidas al mismo tiempo para poder cubrir el área y la alta afluencia de 
usuarios. Los vigías deben trabajar en equipo y permanecer atentos.

SALVAVIDAS DE SAN ANDRÉS Y
PROVIDENCIA SE CAPACITARON
EN LO ÚLTIMO EN TÉCNICAS DE
SALVAMENTO EN AGUAS ABIERTAS

Por: Tussie Bowie Corpus
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El papel del salvavidas es monitorear y supervisar las actividades acuáticas, 
asegurándose de que los bañistas cumplan con las medidas de seguridad 
preestablecidas, para evitar lesiones y accidentes. Su deber es responder ante 
cualquier emergencia de manera oportuna y eficiente.

En el caso de las playas del Archipiélago, se requiere el servicio de varios 
salvavidas al mismo tiempo para poder cubrir el área y la alta afluencia de 
usuarios. Los vigías deben trabajar en equipo y permanecer atentos.

“Este es un tema muy importante para nosotros como destino 
turístico. El hecho de que las personas vengan a nuestras playas, 
nos hace responsables de su seguridad. Otro punto a favor es que 

esta certificación nos ayuda en nuestro trabajo para lograr el 
galardón Blue Flag para el sector de Spratt Bight. Esta no va a ser 

la única certificación. La idea es continuar extendiendo el galardón 
en los diferentes balnearios de la isla. Por eso, necesitamos 

personal altamente calificado para atender cualquier eventualidad 
que ocurra con los turistas”, explicó el jefe de cartera.

83 SALVAVIDAS CON CERTIFICADOS EN MANO

“Estamos enseñando a salvar vidas”, afirmó el secretario de Turismo Juan 
Enrique Archbold Dau durante el simulacro dirigido a salvavidas, en el marco 
del último día de capacitación en técnicas de salvamento en aguas abiertas.

La actividad, que contó con la participación de 83 salvavidas de instituciones 
como la Secretaría de Turismo, Cuerpo de Bomberos de San Andrés, SENA, 
Cruz Roja y un equipo de salvamento del municipio de Providencia, se enfocó 
en actualizar y reforzar los conocimientos de los asistentes.

Reanimación cardio-pulmonar con lo último en estándares internacionales, 
manejo de pacientes traumatizados, primeros auxilios desde el componente 
básico, intermedio y avanzado, control de hemorragias catastróficas, entre 
otros temas, fueron tratados durante los cinco días de capacitación 
teórico-práctica.
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Enrique Archbold Dau durante el simulacro dirigido a salvavidas, en el marco 
del último día de capacitación en técnicas de salvamento en aguas abiertas.

La actividad, que contó con la participación de 83 salvavidas de instituciones 
como la Secretaría de Turismo, Cuerpo de Bomberos de San Andrés, SENA, 
Cruz Roja y un equipo de salvamento del municipio de Providencia, se enfocó 
en actualizar y reforzar los conocimientos de los asistentes.

Reanimación cardio-pulmonar con lo último en estándares internacionales, 
manejo de pacientes traumatizados, primeros auxilios desde el componente 
básico, intermedio y avanzado, control de hemorragias catastróficas, entre 
otros temas, fueron tratados durante los cinco días de capacitación 
teórico-práctica.

El Gobierno Departamental cuenta
con 30 salvavidas y 14 APH

(atención prehospitalaria) quienes serán 
distribuidos en las diferentes playas, tanto del 

centro como del sur de la isla.




